

Llegamos al final del 2021 con sentimientos encontrados por dificultades, pero también por los logros que nos deja el año. Hemos tenido un año nuevamente marcado por la presencia de la pandemia en el mundo y en nuestro país, al que golpeó muy duramente en el primer semestre. Felizmente, en los últimos meses se han logrado avances en la vacunación y se ha podido controlar sus efectos, pero pende todavía el riesgo de que nuevas olas afecten gravemente un retorno a actividades indispensables para el desarrollo de la vida de la humanidad en todas sus dimensiones: las económicas, sociales, culturales, religiosas.

El 2021 ha sido para el Perú un año turbulento en lo político por un proceso electoral marcado por la polarización, que sigue agudizándose luego de resultados sorprendidos e inesperados. El año en el que se ha celebrado el bicentenario de la Independencia ganó las elecciones, por un estrecho margen, un maestro de origen campesino. Su triunfo se debió a que supo recoger las expectativas de un gran sector de la población de las regiones andinas, que esperaban una atención a sus postergadas demandas y que se identificó con él. El presidente ha recibido ataques hostiles, que no sólo mostraron discrepancias políticas sino el desprecio por su origen andino y rural. Frente a ello, su poca preparación, lo endeble del grupo político con el que se presentó a las elecciones y continuos errores llenan de incertidumbre el panorama nacional. ¿Será capaz su gobierno de responder a las enormes expectativas depositadas en él? Es una pregunta que marcará el 2022.

A la vez, 2021 conmemoró el 50 aniversario de la publicación en el Perú, por el CEP, de *Teología de la liberación. Perspectivas*, escrito por Gustavo Gutiérrez, que ha marcado la vida de la Iglesia desde su aparición. Hemos celebrado sus 50 años y su vigencia con un Seminario internacional y la publicación de un volumen sobre la significación de este libro. Presentamos un *Especial* que trae extractadas las conferencias magistrales del Seminario.

En *Reflexión*, Alejandro Cussiánovich subraya la relación entre la teología de la liberación y la educación liberadora y popular, trabajada

por Paulo Freire, de quien, coincidentemente, se celebra este año el centenario del nacimiento. En la misma sección, Raúl Pariamachi escribe sobre la Iglesia en el proceso de la independencia y los desafíos que nos deja para el presente.

En *Testimonios*, José María Rojo y Alberto Osorio comentan el homenaje realizado por la diócesis de Lurín a obispos que marcaron la vida y testimonio de la Iglesia del Sur Andino durante las décadas de los 70 a los 90. Por su parte, Viviana Meléndez escribe sobre el testimonio del sacerdote Luis Bolla, quien ejerció su labor pastoral en medio de las comunidades achuareas de Ecuador y luego del Nororiente peruano. Su proceso de beatificación se acaba de iniciar.

En *Documentos*, publicamos el mensaje del papa Francisco al IV Encuentro de Movimiento Populares, dada su significación particularmente importante en el momento que vive la humanidad. De manera incansable, el Papa llama a un cambio indispensable y urgente a los diversos sectores de la sociedad mundial, para que tomen decisiones y acciones en favor de la vida de los más postergados.

Casi al cierre de esta edición, ha finalizado un acontecimiento eclesial de la mayor importancia: la Asamblea Eclesial de Latinoamérica y el Caribe. Con mil participantes en forma virtual y ochenta en forma presencial, ha concluido una primera etapa de este camino sinodal que se ha iniciado en la Iglesia de la región, en la que han participado en el proceso de escucha alrededor de 70,000 personas. Sus resultados son un primer paso en el aprendizaje de la comunidad eclesial en escucharse y caminar juntos para tomar las decisiones que inspiren y marquen su funcionamiento en el espíritu de la Iglesia fundada por Jesús. Al concluir la Asamblea, queda hacer un balance más tranquilo sobre sus logros y las tareas que quedan por delante. Sus diversos documentos publicados durante el proceso, que no hemos podido incluir en esta entrega por razones de espacio, nos servirán para la reflexión y para animar el camino a seguir.□